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龙门 站ee
感动，不一定要豪言壮语

■洛浦听风

规范打车软件
要避免限制竞争

盛翔

洛谭有话

看晚报，我市新道路交通安全条
例实施近3个月，愿等绿灯的人多了，
硬闯红灯的少了。好现象！让等待成
习惯，让守规成自觉，有赖于法规的
健全，也要依靠严格的执法。从这个
方面讲，治理“中国式过马路”的路还

得走下去。假如换个视角呢，走路，
其实也是一种生活，匆匆忙忙，来回奔
波——十字路口，红灯面前，抢先那一
步，姑且不说风险如何，又能早多少
呢？给自己一个歇歇脚的机会，抛开
焦虑，更加从容，不是也挺好的？

抛开焦虑，等一等

看晚报，97 路公交车司机叶峰
成了新闻主角。一句“大家挤一挤，
倒数第二班车了，必须让等车的人
都回家”，让挤公交的人们心里暖暖
的，也让他被誉为“最帅司机哥”。
这句话有何魔力，网友议论纷纷。

感动，不一定都要豪言壮语。@刚
毅 de 青松：话虽不多，但都是实话。
友善地提醒，虽不见得多么贴心，却
用善良照亮了我们回家的路。@洛
阳好备 T：这样的司机可能太少见
了，所以只要有一点点关心，大家就
会非常感动。

公交车上的感动并不少。@洛
阳微事：前几天晚报还报道过一件
事，说是公交司机一声吼，吓得小偷
夺门而逃，虽然是小事，但也怪感人
的。@陈淑香香：不光是司机与乘
客，乘客与乘客的故事也很动人。有
一次坐公交，旁边座位上一个小朋友

对另一个小朋友说“你坐过来一点，
让这个大姐姐坐”，这场景多温馨。

该怎么看待公交车司机？@May-
day我是铁树：有时老人拼命喊开门，司
机不理睬；人多时夹到手脚的事也常
见，却很少听到司机说对不起，公交司
机招致抱怨不是没原因的。@虫虫身
下的青菜：也不能全怪司机，这些情况
跟公交系统的规定也有一定关系。

多一分体谅，就少一分烦恼。@卢
飞大大说：最烦两件事，一是挤公交，
二还是挤公交。但在@湖南女子学
院张闻骥看来：同乘一辆车是缘分，
若乘客都像“最帅司机哥”一样，多
一些体谅，旅途就会变得不同。@某
如风说：每次听到车上人抱怨“太挤
了，司机怎么还开门呀”时，我就想，
司机也很无奈，他只是负责任，希望
大家都能上车。换我们在下边，不也
想早一点走？ （春兴 王斌）

【新闻背景】交通运输部在其官
网上发布《关于促进手机软件召车等
出租汽车电召服务有序发展的通知
（征求意见稿）》。意见稿提出，未来将
对出租汽车电召实行统一管理。（见本
报今日B04版）

打车软件自风靡以来，一边是消费
者和出租车司机欢迎，另一边是地方政
府纷纷推出各种限制举措，因此给公众
带来了这样的感受：“凡是公众喜欢的，
他们就反对。”作为新生事物，打车软件
肯定不是全无问题的，但正如交通部部
长杨传堂两会时所言，电召服务是国外
出租汽车行业普遍采用的服务方式，

“总体上要支持和鼓励发展，对存在的
问题要逐步调整和规范”。

眼下的这份通知，应该可以被看作
交通部“调整和规范”打车软件的动
作。其中，“即时召车需求信息只能向
空载出租汽车推送和播报”“在机场、火
车站等设立统一出租汽车调度服务站
或实行排队候客的场所，不得通过手机
召车软件等方式在排队候客区揽客”
等，都是非常有必要的规范。

有些规定，像“通过统一的城市出
租汽车电召服务平台运转，并推送至统
一车载终端播报”“电召服务企业实行
市场奖励计划的，应当提前 10 日与城

市交通运输主管部门沟通”，却有限制
竞争、干预市场的嫌疑。

毋庸讳言，打车软件对传统出租车
调度平台企业，形成了巨大的利益冲
击，而这些企业一般都有政府背景。所
以，我们不得不怀疑，要求“通过统一的
城市出租汽车电召服务平台运转，并推
送至统一车载终端播报”，有照顾既得
利益的嫌疑。这些垄断性的电召平台，
被市场化的打车软件打得落花流水，本
身已经说明其缺乏市场竞争力。如果
继续通过“统一接入和管理”的方式维
护其垄断地位，不仅对打车软件企业极
不公平，更会窒息市场竞争活力。

此外，价格是市场竞争的必然表
现，也是打车软件受欢迎的缘由所在，
如果企业连实行市场奖励计划都要“提
前跟主管部门沟通”，那无疑是赤裸裸
的限制和干预，甚至根本谈不上市场经
济，而更像是计划经济。

李克强总理说，“简政放权是激发
市场活力、调动社会创造力的利器，是
减少权力寻租、铲除腐败的釜底抽薪之
策”。具体到打车软件，当然需要用公
平的规则来规范市场，但不能够用“统
一接入和管理”来打击市场竞争。总而
言之，规范打车软件要避免限制竞争，
否则无异于跟简政放权唱反调。


